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我总结，学习知识的方式，一般分为

3个层级。

第一个层级:被动接受知识。

这是大多数普通人，获取知识的方式。

比如，很多人根本就不知道自己真的

需要什么。

每天起床了，就是打开手机，叮，看



见有一个，“恋爱小技巧，学了就能

找对象”，他看见了，觉得特别感兴

趣，于是呢，就点开，“学习”了一

下。

然后呢，过了半小时，又有一个弹窗

出来了，叮！“在线学习唱歌，三天

让你变麦霸！”

然后你又觉得很不错，又跟着学了会

儿唱歌。

在接着，你唱的累了，想着喝口水，

然后把手机退到主页，看见了腾讯视

频。



你心想，唉，今天是星期六?

那我特别喜欢的那个斗罗大陆动漫

应该更新了，快打开看一下，于是，

你又打开腾讯视频看了下动漫。

就这样，一上午过去了。

你感觉非常疲惫，明明自己什么都没

做，却好像跑了一千米一样。

那不是身体累，而是精神累。

为什么累?



因为你整个人一上午都处在一种“六

神无主”，“行尸走肉”的状态。

能量都是完全外放的，根本没有自己

的思想和主见，完全是被外界牵着鼻

子走。

虽然看似你学了恋爱技巧又是学了

唱歌，还看了动漫，学到了知识。

其实，你什么也没学到，因为你是被

动接受的，这些可能对你来说，根本

没有任何作用，学习的效果也非常差。



你一上午之后，可能根本不知道自己

做过什么。

社会上 90%的打工者，就处于都这个

层级，完全是被动的。

在中学的时候，他们被逼着学习数理

化史地生，除了这些就是掌握应试技

巧。

大学的时候，还学了一些专业知识(非

常泛泛的知识，无法直接换成钱)。

进入职场之后，工作需要什么技能他

们就会学习这些技能，然后不断优化。



由于每天需要加班，所以业余时间你

根本无暇思考自己的职业规划，也没

有精力去思考自己还需要学习哪些

知识或者技能。

这样做的结果就是，你会陷入一个越

来越内卷的赛道里。

我们都知道，现在是一个产能过剩的

时代，无论你打算开饭馆、咖啡厅、

书店这样的店铺，还是开工厂生产鞋

子、袜子这样的日用品，还是生产空

调、手机、电脑这样的电子产品，一

般来说赚不了多少利润，血亏的概率



倒是很大。

因为产能早就过剩了，竞争也非常激

烈，还有很多巨头把前几名垄断了。

这时候如果你弄一个新的手机品牌，

即使宣传得再好，也不会有人选择你。

同理，知识、技能也已经过剩了。

你英语学得好，或者会搭建网站，或

者 PS 玩得好，或者电焊技术很高

超……结果就是，你可以找到一个月

薪 6000元的工作。

什么?你嫌少?嫌少就滚蛋，会这些技



术的人一抓一大把。

大学毕业生和技校毕业生每年都会

下来几千万。比你便宜又比你技术好

的人多如牛毛。

于是你就接下了这份工作，心想，我

要学习匠人精神，把我这个专业做深

做透，还愁发不了财吗?

于是你又深耕了 5年，这下好了，你

的月薪从 6000涨到了 15000，你开

心吗?开心个屁，一点都不开心。

上有老下有小的，这点钱够干什么?



但是呢，你此时此刻再想学点东西，

发现已经来不及了。

一方面，自己已经成家了，每天一堆

烂事需要处理，哪有时间学习新东西。

更要命的是，自己瞎忙活这么多年，

早就已经把“每天学习新知识”这种

习惯给抛弃了。

所以，只能在这个拥挤的赛道里面，

继续内卷下去。

第二个层级:主动学习知识。



这点，在公众号里，我一直在强调，

不管是做事情，还是寻找解决方案，

还是获取信息，都必须学会主动抓取。

比如，平时我如果要写一篇文章，都

是先在脑子里构思出来大概的主题，

要写什么，然后再去寻找相关的素材，

而不是反过来，刷到什么素材，就写

什么，那样很被动，效果也不好。

还有，我把我的手机里面的所有软件

的推送机制都给关闭了，也就是，我

打开手机，如果我不主动查看信息，

我是收不到任何人给我发的任何一



条信息的。

为什么要这样呢？

因为我不希望我获取的信息是被动

接受的，是别人投喂给我的，那样会

让我丧失独立思考的能力，非常可怕。

我也更加不喜欢我的时间和注意力

被不相关的信息和人给占走，我喜欢

专注沉浸在我自己想做的事业里去。

所以，我每天精力完全会聚焦在我自

己身上，这样就可以完成很多我自己

想做的事情。



我每天的状态就是，起床以后，我会

主动思考，今天我要干嘛，做什么事

情，获取什么信息，写什么文章，开

什么会，去哪儿玩，体验什么服务，

这都是我自己想好了的，能量没有一

点儿外放。

其实，大多数时候，我都是不需要思

考的。

因为我已经养成了肌肉记忆了，每天

起床，拉开窗帘，打开窗户，伸个懒

腰，走到卫生间，开始洗漱，然后喝

杯温水，然后出门跑步，吃早餐，写



文章......

但是，养成习惯和肌肉记忆的前提，

是主动去行动，主动去学习。

“主动”，就是关键。

我从来不相信，这世界上，有什么躺

着就能成功，躺着就能获得成就的事

情，就连自由，也需要努力才能得到。

人生只要你领悟了“主动”这两个字，

你就已经成功一大半了。

主动把握自己的人生，不把任何希望



寄托在其他人身上，主动寻找适合自

己的事情，不期望上天眷顾。

主动去了解自己，不让别人给自己贴

标签，主动去学习，绝不被动接受。

主动，可以给你带来无线可能性，主

动，也可以给你带来无穷无尽的快乐

和成就感。

而“消极”和“被动”的日子，看起

来好像很自由，其实，是非常痛苦并

且不自由的，等待你的是无尽的空虚，

懂得人自然懂。



所以，养成“主动学习”，“主动行动”

的习惯非常重要。

甚至“主动”还是“被动”，就决定

了你未来人生的走向。

比如，我自己是学习石油化工的，但

是我在大学的时候就开始接触自媒

体了，大概是大三的时候(2011年前

后)，我接触到了一本书，好像叫《管

道的故事》。

同时呢，我也接触到了新浪微博、

YouTube 和 Twitter 等社交媒体平

台。



当时我就意识到了，利用社交媒体的

粉丝可以赚钱，因为我有个同班同学

在大一就已经开始在网上搞事情赚

到钱了。

于是呢，我自学了英语(看简单的美剧

和 YouTube基本不需要字幕)，学

会了用压制字幕的方法，学会了使用

Ps处理图片，学会了使用 Pr剪辑视

频......

所以，在这些技能的加持下，我很快

就把新浪微博做起来了，毕业两三年

后，我也把公众号、知乎等平台做起



来了，全网粉丝也有几十万了，收入

也远远超过了同龄人的平均水平。

现在回头想想，主动学习知识的这个

过程，是至关重要的，它给我提供了

无限的可能性，也能让我在碰到风口

时迅速抓住机会。

如果当初我没有主动去学习自己感

兴趣的，去学习赚钱的知识，而是在

大学里听老师的（其实就是穷鬼打工

人），听同学的（穷鬼思维的傻狗），

去学习什么计算机，还有的人叫我去

考研。



那我今天就不可能实现财务自由，也

不可能自由支配自己的时间，收入比

同龄人高出十倍以上，那更是想都不

敢想，但今天我做到了。

[语音]

我觉得，在这个过程中，“主动吸收

知识”这个习惯，是至关重要的。

所以说，如果你想主动吸收知识，让

人生有更多可能性，你需要做的是:

先把本职工作做好，确保自己的现金

流稳定。

在此基础上，再去尝试新的可能性。

比如，自媒体、写作、短视频、直播



带货……这些都是非常火的项目，而

且都是年轻人在这些领域赚钱。

你也要思考:我自己的特长是什么?我

需要学习哪些知识来运营这些项目?

我该读哪些书籍?我该参加哪些大佬

组织的付费社群?……

只要你开始这样想了，那么下班之后

你一定不会再去跟狐朋狗友聚会了，

你会沉下心来，解锁一个个新技能，

开发一个个新的收入途径。

上面这两层内容，其实是很多人都知

道的，只不过每个人的自制力，对待



环境变化的敏感度不同，所以执行起

来也大相径庭。

下面我说的“吸收知识”的第三个层

级，是很多人都从未接触过的领域，

也是决定一个人能否轻松赚钱、能否

快乐生活的关键因素:

第三个层级:主动提升思维。

大学毕业之后，我经常参加各种活动，

有一次参加了《富爸爸现金流游戏》，

然后我又特意去看了《富爸爸》系列

的书籍(之前也接触过，但是没有刻意

阅读过)。



于是我发现，原来我不仅仅可以做个

打工者，我还可以做自由职业或者投

资人(社会上一共有这 4个层级)。

但是呢，想成为某个层级的角色，你

得掌握跨越到那个层级需要的知识，

还要学会那个层级的思考方式….…

于是我就到 YouTube上把罗伯特清

崎(富爸爸作者)的视频和访谈都看了，

也关注了很多其他比较厉害的创业

博主，然后我很快就成了一名自由职

业者(大概在 2015年前后)。



这个过程中我的收入增长飞快，粉丝

也越来越多，客户也越来越多，于是

在 2016年我就成立了自己的公司，

也组建了自己的团队，这时候我已经

是“老板”的角色了，我的很多思考

方式跟打工者也已经发生了翻天覆

地的变化。

为什么我说提升思维很重要呢?

因为自由职业者跟打工者的思考方

式是完全不一样的，甚至是天差地别

的。

自由职业者没有同事，没有上级，不



需要向任何人交差，非常自由。

但是呢，挑战也非常大:没有市场部和

销售部，客户得你自己去寻找。

没有生产部和售后服务部，一切产品

和服务都得你亲自上阵。

总之呢，在赚钱的整个路径里面，各

个环节都得你自己来完成，无法依靠

任何人。

另外，这对个人的自制力、统筹规划

能力也是一个极大的考验。



如果你能突破这两个瓶颈，那么恭喜

你，以后再也不用打工了，你甚至只

需要每周工作 3天，你的小日子就会

比同龄人过得舒服多了。

反之，如果你突破不了这两个瓶颈，

最后就会被打回原形，继续 996为老

板打工。

老板这个角色，跟打工者或者自由职

业者又不一样，他除了有把各个环节

打通的能力之外，他还需要有管理团

队的能力，这个又是一个新的领域，

需要另一套思维体系。



有的员工特立独行，有的员工上蹿下

跳，有的员工整天磨洋工，有的员工

还喜欢闹事..…

总之呢，打工者→自由职业者→老板，

只要你想往上升一个层级，你就会发

现，自己现有的知识储备，自己现有

的思维方式，都太落后了，太狭隘了。

怎么办?学习呗。

比如，去听 MBA课程，去看专业书

籍，去参加大佬的社群……最重要的，

是亲自去实践。



最宝贵的经验一定是从实践中获得

的。

比如，你注册完公司，租完办公室，

发完招聘广告，这一刻开始你就已经

开始实战了，接下来发生的每一件事，

无论是好的还是坏的，都是你的宝贵

经验。

总之呢，一旦你跳到了更高的层级，

你会神奇地发现:自己的思维方式跟

以前不一样了。

我举个例子，如果你成为老板或者生

意人之后，你会发现，自己的道德底



线没那么高了。

没钱可以去借，敌人可以成为朋友，

对手可以买通，朋友可以利用，资源

可以整合……

就这些东西，普通老百姓和上班族肯

定接受不了，因为他们道德底线太高。

我说的这些，不属于知识，而是思维

方式。

所以说，你如果想让自己的思维方式

变得更先进，我有两个建议:



第一，比你收入高很多的人如果发表

见解，你不要随便就否定人家，要多

想想，是不是因为自己的眼界太窄、

格局太小?

第二，第二，努力提高自己的收入，

增加收入途径。只要你的收入途径增

加了，你的自制力、注意力、思维和

认知自然会提升。

从某种程度上来说，物质决定意识。

我在 VIP群里也和大家聊过这件事。



所以说，在你收入没上来之前，就不

要到处读书，学技术。

同样的，经济基础就决定了你的阅读

能力。

如果你是个屌丝打工人，一个月几千

块工资，你是读不懂任何书的，或者

说你只能看到非常浅层次得东西，纯

粹是浪费时间。

难道你还指望靠读几本书来提高收

入吗？



白日做梦。

反过来才是真的，收入上来以后，你

看任何事情，任何一个理论都会有自

己独到的见解，而且非常透彻。

另外，不要以为你学历高，是硕士、

是博士，你的理解力就强了。一个身

价过亿的煤老板，即使小学没毕业，

他对书籍、对影视作品、对新闻事件、

对正策的理解力，也是你的一万倍。

我就接触过很多这种学历不高的亿

万富翁，他们看什么新闻都能一眼看

透本质，说话也能一针见血。



比如，有的大 V推荐一本创业类的书，

他扫了一眼就说：净他吗的扯几把蛋，

要是谁按照这种方式去创业，创一个

死一个。

xx出了一个正策，网友都在欢呼雀跃，

他却说：这群煞笔，都要被收割了还

在那里高兴。

也就是说，富人的观点永远跟大众是

相反的，永远是这样的，一万年都不

会变。

有人会说：我收入低，所以阅读理解



力就差。阅读理解力差，就吸收不到

有用的知识，收入就更没法提高了，

这不是矛盾吗？怎么破解？

我之前说过，任何矛盾的破解，都需

要通过非常规手段。如果你现在收入

很低，你就不要到处去东看细看，不

要总去读书学习。

你最需要做的是，找到能帮你提高思

维的人，找到有成果的人，照虎画猫，

慢慢学着把钱收上来，然后听话照做，

还是有机会崛起的。

最后，我想再跟大家说一下知识和思



维的区别。知识是死的，思维是活的。

凡是我们能从书本上学到的知识和

技术，都只能让我们养家糊口而已或

者做一个 996的社畜。

因为那些知识，其实是别人嚼碎了吐

出来的东西，没什么太多营养，吃下

去顶多会让我们饿不死而已，并不会

变得更加健康、强壮。

而思维不一样。

思维就像是事物背后的运行逻辑，先

进的思维一定会给我们带来翻天覆



地的变化，也能让我们过上优质的生

活。

比如你看到一片牛排，你就知道那头

生是在什么样的牧场养殖的，生排制

作的整个流程、营销手段你都一清二

楚。

再比如，我知道“打工者-自由职业

者老板-投资人”这个层级理论，我

知道马斯洛需求理论，那么这些理论

都可以为我所用。

一方面，我可以依照着这些理论去实

践，我可能最终成为一个时间自由的



小老板;而张三看了这些理论，成为了

一个每天疲于奔命的大老板;李四看

了这个理论，成为了一名职业的投资

人......

另一方面，我可以写文章跟大家剖析

这些思维，而且就《富爸爸》这一个

理论，我都可以衍生出 100篇、1000

篇文章，而且大家看了之后非常有道

理，还会愿意给我付费。

为什么思维有这么大威力?因为知识

是死的，而思维是活的。优秀的思维

可以衍生出无穷无尽的思想和财富。
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